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海南三亚的王浩，本职工
作是水上游乐项目教练，每到
夏季淡季，他会转到别的行业
过渡，今年4月开始他跑起了网
约车，但是没想到这一行并不
如想象中的简单又高薪。

入行两个月，王浩最大的
感受是：“车太多了，没法跑，一
天的流水能上300元就很了不
起了。”

根据网约车监管信息交互
系统统计数据，今年4月，全国
共有309家网约车平台公司取
得网约车平台经营许可，环比
增加两家；各地共发放网约车
驾驶员证540.6万本、车辆运输

证 230.0 万本，环比分别增长
3.4%、2.2%，共收到订单信息
7.06亿单，环比下降1.4%。

一边是网约车驾驶员和车
辆增多，一边是订单下降，网约
车市场已经饱和了吗？北京交
通大学交通系统科学与工程研
究院教授徐猛在接受记者采访
时表示，由于城市网约车服务
供给和需求的动态复杂性，往
往无法通过某项或者某些指标
确定市场是否饱和。

“之前，深圳市拟基于网约
车日均订单量变化幅度、网约
车单车日均订单量、巡游出租
汽车里程利用率三项数据指

标，来决定是否新增网约车运
输证和平台经营许可证，这种
做法具有一定的可行性，但尚
未成为行业标准。”徐猛说。

中国人民大学公共管理学
院副教授、首都发展与战略研
究院研究员张友浪认为，国内
不同城市的网约车市场差异较
大，在人口、经济保持增长的城
市，如北京、上海，网约车需求
量必然还会增长，而在人口、经
济相对下行的城市，网约车需
求量也会不断减少。“如果网约
车需求量减少，但供给不断增
多，就容易造成市场饱和。”张
友浪说。

2023年全国高考评卷工作正在平稳有序进
行中。各地如何严把评卷质量关确保高考结果
公正？让我们走进北京、上海、重庆等地评卷点
一探究竟。

16日下午，在位于清华大学校内的2023年
北京市高考数学评卷点，工作人员正在一排排电
脑前认真严肃地工作。记者看到，每台电脑之间
设置了挡板，墙壁上张贴着“评卷工作人员职责”

“评卷教师工作守则”等规范。
清华大学招办主任陈启鑫介绍，评卷人员进

入现场要经过层层检查，包括入口处保安盘查、
校验身份证和评卷证，严禁携带手机等物品进
场；在安检处，还要通过安检门、手持安检设备的
检查。

“评卷教师一部分来自清华大学，其余来自
各区一线教研员与骨干教师。”陈启鑫说，数学评
卷点设立了由资深专家组成的骨干组，在评卷过
程中设置了一系列检查和抽查机制，保障评卷质
量。

重庆今年设全国统考科目西南大学评卷点
和选择考科目重庆城市管理职业学院评卷点。
记者日前在西南大学评卷点看到，评卷点实行全
封闭管理，由基于物联网的高清监控系统全覆盖
监控。

评卷点负责人、西南大学计算机与信息科学
学院院长肖国强告诉记者，为确保公平公正，试
卷评阅采取“双随机”方式，评卷全环节利用技术
手段实行密号流转，对试卷扫描图像按题组切割
后全部打乱，系统自动随机生成密号，并随机分
发给评卷教师。

“我是第一次看到高考阅卷，想不到每道题
都要‘切’出来，由两位老师评阅，真的很严谨。”
在参观了重庆市2023年普通高考评卷工作后，
考生代表唐嘉欣感叹。

山西省两个评卷点的2300余名评卷教师正
在通过计算机进行非选择题的评阅。“拿到试卷
后，专家组立即展开多次讨论，研究和细化了评
分标准，出台评分细则。随后依据评分细则对评
卷教师进行培训、演练、试评和考核，考核合格后
才能参与评卷工作。”山西省招生考试管理中心
高考处副处长张玉国说。

记者在上海高考语文评卷点看到，每位评卷
教师的电脑屏幕上显示着被切割好的题目，教师
根据考生作答情况，对照评分细则给出分数。语
文评卷中心组相关负责人介绍，每一题均由两位
教师分别评阅，两位教师的评分误差在规定阈值
内，即取平均值；若超过规定阈值，计算机会将试
题再发送给第三位教师——评卷组组长进行评
阅，以最大限度防止错评、漏评等主观性偏差。

记者了解到，针对主观题较多的语文科目，
山西增加了评卷专家人数，语文专家组有近40
人，要求每一道主观题都由组长把控质量。

“进入成绩合成环节时，由两组工作人员采
用不同软件和方法分别独立‘背靠背’进行成绩
合成，两组成绩比对完全一致，方可对外发布，确
保成绩准确无误。”肖国强说。

“阅卷现场从入门物品存放到试卷评分细则
都有相关规定，从制度上保证了整个阅卷过程严
谨、公正，作为家长我感到非常放心。”家长代表
吴先生在参观了上海高考语文评卷点后说。

（据新华社）

多地网约车新增按下“暂停键”

灵活就业者还能入场吗？

探访高考评卷现场：

各地如何严把
评卷质量关

由于目前“网约车行情不
好”，王浩决定，与公司签的租
车合同10月份到期后将做回
教练。眼看网约车行业的钱越
来越难挣，年过五旬的沈师傅
也想换一份工作，但他担心找
不到合适的，“只能在这一行继
续熬下去”。

徐猛表示，暂停网约车经
营许可及运输证核发业务期
间，会对就业市场产生一定影
响，但暂停不是永久禁止。“之
前多个城市也曾暂停网约车经
营许可及运输证核发业务受

理，一段时间后又重新恢复。”
“一些地方暂停受理网约

车运输证新增业务的做法，有
利于在短时间内避免供需矛盾
加剧，但也会造成降低市场效
率的潜在后果。”张友浪说，例
如，原本服务质量较低的从业
者，因为竞争压力减小得以保
留在市场中，同时也减少了中
低收入群体的就业渠道。

对此，张友浪建议，需要根
据社会经济发展形势完善网约
车“暂停”政策的退出机制，例
如，推出车证考核机制、平台合

规率监测机制。此外，还需及
时向市场发布整体供需信息和
风险预警，帮助灵活就业群体
作出更为科学、合理的择业判
断。

徐猛认为，相关部门和网
约车平台应从行业可持续发展
角度明确网约车市场定位，完
善行业规范和标准，增强网约
车市场竞争力。网约车司机及
计划从业者，可以根据自身实
际情况，如个人技能、收入预期
以及生活水平预期，理性作出
职业选择。 （工人日报）

虽然尚不确定市场是否已
经饱和，但竞争日益激烈似乎
是不争的事实。在长沙开了两
年网约车的沈师傅告诉记者，
刚入行时他几乎每月有2万多
元的流水，除去每月4700元的
车租、平均每天 50 元的充电
费，到手1.5万元左右。“现在一
个月能有1万元的流水都算不
错的。”

沈师傅给记者展示了他前
一天的收入，工作17个小时，
流水428元。“以前一天跑十二
三个小时能轻松过500元，现
在要靠增加时长，才能勉强维
持相当的收入水平。”

为了多挣钱，沈师傅尽力
缩减每天的开支，避免违停、闯

红灯被罚款，吃饭尽量找便宜
的地方，夏天热了需要多喝水，
不舍得买矿泉水，就用水壶到
有开水的地方接水。

某网约车平台管理人员告
诉记者，从业3年来，他第一次
经历暂停受理网约车运输证新
增业务的情况。这次正式下发
通知前，当地交通运输部门与
网约召集平台企业开了会议，
公布了这一消息，但并未说明
具体原因及恢复办理时间。

该管理人员认为，暂停的
原因一方面可能是车多人少、
市场供大于求，另一方面是为
了整顿市场顽疾，例如打击黑
车、梳理司机与车企平台之间
的关系。不过，他认为，从车企

平台角度看，这一做法近期影
响在于没办法新增车辆，业务
拓展受限，但从长远看，有利于
避免市场恶性竞争。

张友浪认为，地方交通运
输部门的做法，主要考虑到如
果任由网约车数量不断增长，
会导致网约车司机之间的竞争
更加激烈，由此可能会引发更
多司机之间、司乘之间的纠纷
和安全隐患。此外，也会增加
城市交通拥堵问题。

“及时向市场发布风险预
警和整体供需信息，能帮助潜
在的网约车司机作出更为明智
的择业判断，避免信息不对称
导致的投资损失和机会成本。”
张友浪说。

作为新就业形态劳动者
的重要群体，网约车司机月入
过万元的“神话”不再了？近
日，三亚、长沙交通运输局相
继发布通告称，暂停受理网约
车运输证新增业务。此前，广
东东莞、山东济南、四川遂宁
等多个城市已相继发布网约
车饱和预警，提醒从业者谨慎
“入场”。网约车市场真的饱
和了吗？网约车司机们以及
潜在入场者，如何应对市场变
化带来的挑战？记者对此进
行了采访。

通过完善行业规范和标准增强市场竞争力

暂停新增业务有利于潜在从业者理性择业

网约车市场已经饱和了吗？


